

# TERCERA SESIÓN



30 a 45 minutos

## Violencia y masculinidades



### Información general de la sesión



**OBJETIVO.** Reconocer los aspectos, sociales, culturales que hacen a la construcción de la violencia en los hombres



Escuchando

Bienvenidos a la tercera sesión de la radio serie "Hombres a diario". La radio serie es una herramienta que promueve la prevención de la violencia de género desde el enfoque de las masculinidades.

Te invitamos a escuchar el tercer capítulo ...





## Opinando

Después de haber escuchado el capítulo de la radio serie, responde las siguientes preguntas y luego comparte tus respuestas en grupo

- ▶ ¿Tú consideras que la violencia es natural o aprendida? Explica por favor.

---

---

- ▶ ¿Cómo resuelves los conflictos de pareja sin ejercer ningún tipo de violencia?

---

---

- ▶ ¿Por qué crees que algunos hombres utilizan la violencia contra las mujeres?

---

---



## Aprendiendo

Para conocer o profundizar sobre violencia y masculinidades, compartimos la siguiente información para tu lectura.

### 1. La violencia y el ser hombre

En un mundo caracterizado por las inequidades, las desigualdades y las discriminaciones de todo tipo: económicas, raciales, sexuales, de género, de nacionalidad la violencia se convierte en un eje transversal de las relaciones sociales, y es **utilizada como un vehículo para la obtención y el mantenimiento del poder**, que convierte en sujetos dominantes a unos pocos y subordina a la gran mayoría.

La violencia no representa sólo un conjunto de agresiones, de daño físico o psicológico a quien lo recibe, sino que estas agresiones tienen la intencionalidad de controlar, intimidar, someter al otro, quebrantar su voluntad, intentando anularlo en su calidad de "otro" (Corsi, 1995).

Para ejercer violencia no basta con la voluntad de someter

al otro, tienen que existir condiciones que se basen en el desbalance del poder físico, económico, político o cultural. Entonces, la violencia es desatada por quien ostenta mayor poder cuando interpreta que su posición de superioridad está en peligro o encuentra obstáculos para el ejercicio de ese poder. Esta construcción social que otorga mayor poder a los hombres y plantea una posición subordinada a las mujeres, es la base de la violencia de género.

De hecho, desde el imaginario del hombre, la mujer y los hijos/as son propiedades que se suman a la lista de bienes que adquiere. Esto explica por qué los hombres ejercen violencia contra la mujer cuando ella reclama sus derechos. Desde una mirada tradicional, para muchos hombres las mujeres no tienen derechos y no pueden cuestionar su autoridad, porque ellas son objetos de su propiedad, y desde su lógica un objeto no tiene derechos.

La violencia tanto como forma de producir daño como estrategia no violenta basada en el premio y la influencia, busca perpetuar el ejercicio del poder. Por ello en muchas ocasiones se escucha decir "mi marido nunca me ha pegado, claro que yo tampoco le he dado motivos para hacerlo". El premio llega a convertirse en la no violencia, con lo que la capacidad de influir se refuerza para ambos mecanismos, el violento y el no violento.

Igualmente, la violencia puede ser dirigida hacia otros hombres que se han alejado del modelo heterosexual masculino dominante, que plantea la necesidad de competir entre los mismos hombres y dentro de esta perspectiva existe la necesidad de derrotar y someter a otro hombre como muestra de mayor virilidad.

## **2. Violencia de género**

La violencia de género ha sido y sigue siendo una de las manifestaciones más claras de la desigualdad, subordinación y de las relaciones de poder de los hombres sobre las mujeres. Este tipo de violencia se basa y se ejerce por la diferencia subjetiva entre los sexos. Es decir, las mujeres sufren violencia por el mero hecho de ser mujeres, y las víctimas son mujeres de cualquier estrato social, nivel educativo, cultural o económico.

Las estadísticas a escala mundial indican que en todas las sociedades los hombres han ejercido y ejercen violencia sobre las mujeres. No hay una sola sociedad en donde las mujeres no padezcan tal situación. Entonces, el fenómeno de la violencia de género es un grave problema de carácter social, que tiene su impacto en la salud pública, en la economía y en los derechos humanos.

Para avanzar hacia una sociedad justa e igualitaria es necesario focalizar los sistemas que sostienen y reproducen las desigualdades y las violencias. Para ello, es fundamental cuestionar los patrones sociales y culturales que moldean los estereotipos, las identidades y las relaciones entre los géneros.



### Recordando

Para que recuerdes los elementos y/o conceptos más importantes de la tercera sesión, compartimos la siguiente información.

- La violencia es utilizada como un vehículo para la obtención y el mantenimiento del poder, que convierte en sujetos dominantes a unos pocos y subordina a la gran mayoría.
- La violencia tiene la intencionalidad de controlar, intimidar, someter al otro, quebrantar su voluntad, intentando anularlo en su calidad de "otro". Para ejercer violencia tienen que existir condiciones que se basen en el desbalance del poder físico, económico, político o cultural.
- La violencia de género se basa y se ejerce por la diferencia subjetiva entre los sexos. Es decir, las mujeres sufren violencia por el mero hecho de ser mujeres. La violencia de género es un grave problema de carácter social, que tiene su impacto en la salud pública, en la economía y en los derechos humanos.
- Para avanzar hacia una sociedad justa e igualitaria es fundamental cuestionar los patrones sociales y culturales que moldean los estereotipos, las identidades y las relaciones entre los géneros.



## Reflexionando

Con base en lo escuchado, aprendido, recordado y debatido en la primera sesión, reflexiona y responde las siguientes preguntas:

- ▶ En esta sesión ¿qué fue lo novedoso para ti?

---

---

- ▶ De lo aprendido ¿qué compartirías con otros jóvenes?

---

---

- ▶ De lo aprendido ¿qué aplicarías en tu vida?

---

---